

PSYCHANALYSE ET SOUFFRANCE

« La souffrance nous menace de trois côtés :

de notre corps qui, destiné à déprimer et à se désintégrer, ne peut échapper à ces signes d'alarme qui sont la douleur et l'angoisse ;

du monde extérieur, qui peut s'infiltrer contre nous avec des forces inexorables, destructrices et une puissance magnétique ;

enfin de nos relations avec d'autres hommes.

La souffrance qui provient de la dernière source est avertie par nous comme plus douloureuse que toute autre. ”

(Freud - L'inconfort de la civilisation - 1929)

L'existence humaine est le résultat d'un compromis : d'une part la satisfaction pulsive, d'autre part les besoins du civisme.

Nous sommes au milieu, à la recherche de l'équilibre, toujours symptomatique.